

Portrait du PS Migrant-e-s

NOTRE OBJECTIF

Renforcer les migrant-e-s à l'intérieur et à l'extérieur du PS

Le PS bénéficie d'une image positive auprès des migrant-e-s. Ils sont nombreuses et nombreux à compter sur nous. Néanmoins, ils restent sous-représenté-e-s au sein du parti. Cela doit changer.

Notre objectif est d'aider toutes les personnes migrantes résidentes en Suisse à participer davantage à la vie publique et à être mieux représentées politiquement. Le PS Migrant-e-s est également un organe qui permet de travailler en réseau avec les sections suisses des partis frères.

MEMBRES ET SECTIONS

- Environ 400 membres inscrit-e-s
- Environ 600 autres personnes de contact qui participent aux événements, commandent des flyers ou s'engagent auprès du PS Migrant-e-s d'une manière ou d'une autre.
- Environ 1000 personnes reçoivent régulièrement des newsletters. Nous disposons dans beaucoup de cas de leur pays d'origine, des nationalités et des affiliations éventuelles à des partis frères. Ces critères peuvent être utilisés pour une sélection dans OM.
- Aujourd'hui, 8 cantons (Argovie, Bâle-Ville, Berne, Soleure, St. Gall, Valais romand, Vaud et Zurich) disposent d'une section cantonale du PS Migrant-e-s.
- Dans 11 autres cantons, des personnes responsables (et marquées comme telles sur le site web) participent aux campagnes du PS Migrant-e-s et oeuvrent à la construction de sections locales (Appenzell, Bâle-Campagne, Fribourg, Genève, Glaris, Grisons, Lucerne, Neuchâtel, Nidwald, Vaud, Zoug)

PRESIDENCE ET COMITE DIRECTEUR

- L'assemblée générale constitutive du PS Migrant-e-s a eu lieu le 14 avril 2012 à Berne. A cette occasion, Mustafa Atici a été élu à la présidence, ainsi qu'un Comité provisoire. Depuis, le Comité s'est réuni 22 fois (environ 4 fois par année).
- Depuis 2013, le Comité provisoire est constitué de délégué-e-s des sections cantonales (2 par section), des personnes de contact issues des autres partis cantonaux ainsi que des représentant-e-s des sections suisses des partis frères. Les assemblées générales annuelles confirment la composition du Comité provisoire.
- L'assemblée générale annuelle du 9 mai 2015 a confirmé Mustafa Atici comme président du PS Migrant-e-s et a élargi le bureau en élisant 4 vice-président-e-s : Françoise Bassand (ZH), Osman Osmani (SH), Frédéric Nouchi (VS) et Ihsan Kurt (VD). L'assemblée annuelle du 11 juin 2016 a confirmé la composition du bureau. Il se réunit au besoin pour préparer les assemblées et les campagnes.

REUNIONS DE RESEAUTAGE EN CAS DE BESOIN

Pour le lancement de la plus grande campagne dans l'histoire du PS Migrant-e-s – celle contre l'initiative de mise en œuvre – une rencontre de réseautage a été organisée avec les responsables d'une trentaine d'associations communautaires proches du PS, d'organisations confessionnelles et de partis frères.

CAMPAGNES

Le PS migrant-e-s a conduit à ce jour 7 campagnes :

1. « Citoyen-ne-s n'ayant pas de nationalité suisse dans les commissions communales. » (2012/13): Les commissions communales comme celle de la culture ou des quartiers peuvent avoir comme membres des personnes qui n'ont pas de nationalité suisse. Le but de cette campagne est de sensibiliser ces personnes pour qu'elles s'engagent plus activement dans leur commune. Cette campagne avait également pour objectif stratégique la constitution d'un réseau plus large.
2. Elections européennes (2014): L'objectif était de mobiliser en Suisse 1.9 million d'électeurs (23.5% de Suisses ont un passeport de l'UE). Le PS Migrant-e-s a pu renforcer pendant ces élections ses relations avec le Parti socialiste européen.
3. Elections fédérales (2015): Réalisation d'un flyer en onze langues avec les candidat-e-s qui viennent de communautés étrangères. Il s'agissait d'environ 78 candidats avec la double nationalité venant de 33 Etats différents. De nombreux candidat-e-s n'étaient pas suffisamment connus pour mobiliser des votes en leur faveur. Il faut un travail de réseau à long terme, afin de promouvoir des personnalités bien ancrées dans les communautés. Les candidats qui n'ont pas pu faire leur entrée au Palais fédéral ont pu retenter leur chance au niveau communal et cantonal. Dans ce sens, l'expérience d'une campagne électorale nationale a payé! 14 des 55 membres du groupe socialiste du Conseil National et du Conseil des Etats (25%) ont deux nationalités (10), sont né-e-s à l'étranger (3) ou sont issu-e-s de la 2^{ème} génération (1) cela concerne donc l'Italie (7) ainsi que respectivement 1 personne pour la Chine, France, Colombie, le Liban, l'Autriche, l'Espagne et l'Uruguay.
4. La campagne contre l'initiative « Pour le renvoi effectif des criminels étrangers » (février 2016) était la plus grande et la plus réussie campagne du PS Migrant-e-s. Les membres du PS Migrant-e-s ont travaillé avec 60 organisations partenaires (PS européens, associations, communautés) pour distribuer 100'000 Flyer en 12 langues. Ces flyers expliquaient à l'aide de pictogrammes le processus de vote. Pour chaque langue, trois personnalités issues de la politique et la culture ayant un fort ancrage communautaire prêtaient leur visage et une brève citation pour la campagne. La conférence de presse, tenue en 12 langues, s'adressait aux médias dans les langues non-nationales. Environ 50 journaux mensuels, stations télé et autres médias des différentes communautés publiaient un compte-rendu et aidaient ainsi à renforcer la campagne dans les médias sociaux. La grande portée de la campagne était une preuve de la force du réseau constitué en 4 ans, car la condition de réussite est la présence de personnalités fortes ayant un ancrage partisan et communautaire.
5. La campagne pour la révision de la loi sur l'asile (Juin 2016) faisait l'écho à la campagne sur l'initiative de mise en œuvre. Nous avons de nouveau distribué des flyers en douze langues et nous étions présents dans les réseaux sociaux. L'étendue de la campagne ne correspondait par contre pas à celle sur l'initiative de mise en œuvre.
6. Campagne de naturalisation: La naturalisation a été le thème principal de la conférence annuelle du 11 juin 2016. La résolution présentée par le PS migrant-e-s a été adoptée par l'assemblée des délégués du PS Suisse fin juin. Elle constituait la base pour l'appel à la naturalisation du 1^{er} août. Le PS migrant-e-s a créé un réseau de plus de 60 conseillers en naturalisation dans tous les cantons. Cette action a renforcé le PS Migrant-e-s. Des centaines de personnes ont profité de cette offre. Il y a encore des demandes qui arrivent au PS Migrant-e-s. Le comité provisoire du PS Migrant-e-s met à disposition des motions parlementaires types afin que les cantons et les communes améliorent l'accès à l'information pour les personnes pouvant se faire naturaliser. De plus, le PS Migrant-e-s a distribué des flyers en 12 langues pour un OUI à la naturalisation facilitée pour la troisième génération (votation du 12 février 2017). Une conférence de presse a été organisée le 12 janvier en plusieurs langues pour toucher les médias suisses et communautaires.

7. Campagne pour l'intégration sur le marché du travail : Deuxième grand sujet de la conférence annuelle du 11 juin 2016 concernant le droit du travail. Les experts ont montré pourquoi les personnes migrant-e-s sont sous-représenté-e-s sur le marché du travail et avec quelles mesures on peut améliorer leur intégration professionnelle. La conférence annuelle a adopté une résolution détaillée sur le sujet. En se basant sur ce travail, le Comité provisoire a élaboré trois motions parlementaires types pour les parlements communaux et cantonaux. Cette campagne se poursuivra en 2017.

OBJECTIFS 2017

1. Le PS migrant-e-s renforce sa capacité organisationnelle et élargit son réseau à travers les sections suisses des partis frères et les différentes associations communautaires. Ils se donnent un règlement commun, élargissent le réseau existant des sections cantonales du PS Migrant-e-s et renforcent de manière générale l'ancrage local et régional dans le PS. La représentation du PS Migrant-e-s au sein du PS Suisse est également renforcée.
2. Le PS Migrant-e-s ont apporté une aide supplémentaire à la campagne sur la naturalisation facilitée pour la 3^{ème} génération et continue la campagne de naturalisation (appel à la naturalisation, construction du réseau de conseillers en naturalisation; maintien du contact avec les bénéficiaires de l'offre, motions parlementaires types).
3. Si une votation sur la politique européenne devait arriver, le PS Migrant-e-s s'impliquera de manière autonome dans la campagne.
4. Le PS Migrant-e-s continue à œuvrer pour une meilleure intégration des migrant-e-s (motions parlementaires types, échange de bons procédés dans les cantons et les communes). Les travaux préparatoires au sujet du profilage racial et racisme institutionnel sont approfondis.
5. Le PS Migrant-e-s organise tous les ans une journée annuelle et le Comité se réunit trois fois par année. Chaque section cantonale a droit à deux délégué-e-s au sein du Comité. Les différentes organisations partenaires y sont également représentées.
6. Le PS Migrant-e-s construit un réseau de personnes de confiance afin de pouvoir conseiller aux partis cantonaux et les sections des candidat-e-s issu-e-s de la migration lors de l'établissement des listes électorales. Cela constitue un besoin car dans certaines Villes et cantons, les candidat-e-s sur les listes socialistes ont pris des positions incompatibles avec les valeurs socialistes sur des questions liées à leurs pays d'origine. Cela a partiellement donné lieu à des polémiques.

ANNEXE ANCIENNES DECISIONS DU PS SUISSE

1. Résolution adoptée par l'AD du 25 juin 2011, à Olten

« Hommes et femmes de partout dans le monde en Suisse, Suisse-sse-s partout dans le monde : Pour le renforcement de la coopération entre les partis progressistes et les organisations des différents pays d'origine »

Contenu/Demandes/Mission:

- Les adhésions multiples au PS Suisse et aux partis membres du Parti socialiste européen sont encouragées au travers l'organisation de campagnes communes.
- Le PS renforce à tous les niveaux la coopération avec les associations communautaires ainsi que avec les partis frères qui disposent de sections propres en Suisse.

2. Résolution adoptée par le congrès du 8 et 9 septembre 2012 à Lugano

«PS Migrant-e-s» Plan d'action pour le renforcement de la participation des migrant-e-s au sein du parti

- Le Comité directeur du PS Suisse et le Comité provisoire du PS Migrant-e-s sont mandatés de mettre en œuvre toutes les mesures nécessaires pour la création de la nouvelle structure « PS Migrant-e-s ». Cette création doit se dérouler d'une manière « bottom up ». En cas de réussite, cette structure sera dotée des mêmes droits et devoirs statutaires que le PS Femmes et la Jeunesse socialiste.
- Les partis cantonaux et les sections seront appelés à promouvoir activement l'adhésion au PS Migrant-e-s ainsi que la participation et la représentation des personnes migrantes.
- Le Comité directeur du PS Suisse est mandaté de suivre et de soutenir le travail du Comité provisoire du PS Migrant-e-s. Concrètement, un plan d'action doit être conçu et mis en œuvre afin de soutenir et de renforcer les sections et partis cantonaux dans l'intégration politique des personnes migrant-e-s.

3. Résolution adoptée par l'AD du 29 juin 2013 à Fribourg

Campagne « Citoyen-ne-s n'ayant pas de nationalité suisse dans les commissions communales. »

Les partis cantonaux sont appelés à soutenir activement la campagne du PS Migrant-e-s en...

- déléguant deux personnes (si possible, un homme et une femme) au Comité provisoire du PS Migrant-e-s et en soutenant activement les sections dans la mise en œuvre de la campagne du PS Migrant-e-s.
- clarifiant auprès les administrations communales dans quelles commissions les citoyen-ne-s n'ayant pas la nationalité suisse peuvent être élu-e-s ou s'engager de manière consultative.
- communiquant de manière offensive les expériences positives et les bons exemples de la participation des citoyen-ne-s n'ayant pas la nationalité suisse
- créant une véritable culture d'accueil pour les personnes migrant-e-s et en encourageant les candidat-e-s et en faisant tout le nécessaire pour assurer leur élection dans les commissions communales ;

4. Résolution adoptée par l'AD du 26 octobre 2013 à Baden

« Faire le choix entre une Europe sociale ou une Europe de l'austérité »

- Les partis cantonaux et les sections sont appelés à prendre contact avec les sections suisses des partis frères européens ainsi que les associations communautaires afin de mobiliser en commun les communautés étrangères pour les élections au parlement européen.

5. Résolution adoptée par le congrès du 28 juin 2014 à Winterthur

« Poursuivre le plan d'action du PS Migrant-e-s – encourager la transnationalité des candidatures aux élections »

La mise en œuvre du plan d'action du PS Migrant-e-s est poursuivie.

- Tous les partis cantonaux sont appelés à promouvoir l'adhésion de migrant-e-s avec ou sans nationalité suisse. Ils sont également appelés à promouvoir leur participation et représentation (au moins proportionnellement à leur poids dans la population générale).
- Les partis cantonaux sont attentifs à la représentation des migrant-e-s sur les listes électorales pour les élections nationales de 2015.